
様式３ 

  会   議   録 

会議名（審議会等名） 令和元年度 第１回上鶴間公民館運営協議会 

事務局（担当課） 相模原市立上鶴間公民館 電話０４２－７４９－６６１１（直通） 

開催日時 令和元年６月２７日（木） １９時００分～２０時３５分 

開催場所 相模原市立上鶴間公民館 コミュニティ室 

出 

席 

者 

委 員 ２０人／２３人中 （別紙のとおり） 

その他  

事務局  ４人（館長代理、主事） 

公開の可否 ■可  □不可  □一部不可 傍聴者数 ０人 

公開不可・一部不可

の場合は、その理由 
 

会議次第 

１ あいさつ 

２ 委嘱状の交付 

３ 自己紹介 

４ 公民館の概要と運営協議会について 

５ 運営協議会役員の選出について 

６ 議 題 

 （１）平成３０年度運営協議会の取組みについて      

（２）令和元年度「夢ひろがる 2020 上鶴間」事業について  

（３）事業計画・予算等について 

ア 令和元年度上鶴間公民館事業計画（案） 

イ 令和元年度上鶴間公民館事業実施結果 

ウ 公民館関係予算（Ｈ30）決算見込・（R１）予算   

エ 運営協議会等活動費補助金（Ｈ30）決算・（Ｒ１）予算 

オ 運営協議会等活動事業計画（R１） 

 （４）令和元年度運営協議会委員等視察研修会について    

（５）公民館長の推薦について 

  ア 法改正に伴う公民館長職について 

  イ 推薦委員の選出について 

７ 報  告 

（１）公民館における使用料の導入状況について       

 （２）その他 ・夏休み学習支援「ひまわり塾」の開講 

８ その他 （１）地区体育祭について 

（２）その他 



審  議  経  過 

 ＜凡例＞ ○：委員の発言  ●：事務局の発言 

〔 議事進行 １～５は館長代理、６～は議長 〕   

 

１ あいさつ 

稲毛公民館長から挨拶 

 

２ 委嘱状の交付 

稲毛公民館長から各委員に委嘱状交付を行った。 

 

３ 自己紹介 

委員及び職員から自己紹介を行った。 

 

４ 公民館の概要と運営協議会について 

事務局から公民館及び運営協議会の概要並びに公民館振興計画についての説明を行っ

た。 

 

５ 役員の選出 

上鶴間公民館運営協議会規約（内規）に基づき委員の互選で次のとおり役員を選出した。

会長→稲毛館長（あて職）、議長→後藤委員、副議長→若林委員、会計→尾上委員、監

査→松崎委員。 

 

６ 議 題 

（１） 平成３０年度運営協議会の取組みについて 

事務局から前年度の運営協議会での協議内容、視察研修会実施状況及び公民館振興計画

の見直し作業などの取組み状況についての説明を行い承認された。 

（意見等） 

  ○特になし 

 

（２）令和元年度「夢ひろがる 2020 上鶴間」事業について  

事務局から本年度、上鶴間公民館では、来年開催される「東京オリンピック・パラリン

ピック競技大会」に向け「夢ひろがる 2020 上鶴間」をテーマに、誰でも楽しめ、体験で

きるスポーツやイベントなどを実施し、この上鶴間から 2020 年の東京オリンピック・パ

ラリンピックを盛り上げる取り組みをすると説明を行い承認された。 

 （意見等） 

  ○刊行物や各種チラシなどに写真や絵を掲載する場合、制約があるのか。 



●過去に他の自治体で著作権があるものと知らず掲載し刊行物を発行してしまいトラ

ブルになったとの報道もある。日頃から公民館では各種刊行物などを発行する際には

著作権などについて慎重に進めている。今回、この「夢ひろがる 2020 上鶴間」事業

を行うにあたっては、本市オリンピック・パラリンピック推進課に相談しながら進め

ている。「夢ひろがる 2020 上鶴間」事業のロゴ・テーマは上鶴間公民館で独自に制

作したものである。 

 

（３）事業計画・予算等について 

ア 令和元年度上鶴間公民館事業計画（案） 

イ 令和元年度上鶴間公民館事業実施結果 

ウ 公民館関係予算（Ｈ30）決算見込・（R１）予算   

エ 運営協議会等活動費補助金（Ｈ30）決算・（Ｒ１）予算 

オ 運営協議会等活動事業計画（R１） 

事務局から前記アからオを一括して（うち、事業実施結果は各専門部長、各委員長から）

説明し、いずれも承認された。 

 （意見等） 

  ○運営協議会補助金１６４千円は、市内全公民館同額か。 

  ●全公民館同額である。 

   

（４）令和元年度運営協議会委員等視察研修会について 

事務局から本年度の視察研修先については、先の議題にもあったように、上鶴間公民館

では、来年開催される「東京オリンピック・パラリンピック競技大会」を盛り上げる事業

を展開する計画のため、委員等の視察研修会も「夢ひろがる 2020 上鶴間」をテーマに次

の２施設を視察研修先（実施時期は９月から１１月の間）としたいと提案があり原案のと

おり決定された。 

＜視察研修先案＞ 

① ジャパン・スポーツ・オリンピック・スクエア内に整備中で９月１４日にグ

ランドオープン予定の日本オリンピックミュージアム（整備中の新国立競技

場前） 

② パナソニックセンター東京（オリンピック・パラリンピックの「スポーツ」

  「文化」「教育」をテーマとした体験型学習展示施設） 

（意見等） 

  ○新国立競技場は見学できるのか。 

  ●整備中のため、ジャパン・スポーツ・オリンピック・スクエア附近から全景を確認す

る程度となる。 

 



（５）公民館長の推薦について 

  ア 法改正に伴う公民館長職について 

 イ 推薦委員の選出について 

事務局から前記ア及びイを一括して説明した。 

地方公務員法が改正され令和２年４月から非常勤特別職の職の範囲が厳格化されるこ

とになり、非常勤特別職の公民館長についても職のあり方について現在検討がされている

と経過説明があった。また現時点では、まだ令和２年４月以降の館長の選任依頼通知が教

育委員会から公民館に送付されていない。こうしたことから、今後、同通知が後日送付さ

れることを想定して、あらかじめ推薦委員会委員を決定しておくため、次のとおり従前（３

年前）と同様の選出区分により委員の互選で推薦委員（５名）を決定した。 

学校長代表→見城委員、自治会長代表→若林副議長、学識経験者→後藤議長、公民館ア

ドバイザー→山迫委員、専門部委員会代表→宮地委員。 

（意見等） 

  ○特になし 

 

７ 報  告 

（１） 公民館における使用料の導入状況について 

事務局から昨年６月１日から導入された公民館使用料について、状況報告があった。 

・使用料収納状況など（導入後１２か月間） 一日平均４７９０円 

・免除申請の決定状況（導入後１２か月間） 計４１件 

・利用状況の変化（導入後１２か月間：前年同期との比較） 約１５％減 

 （意見等） 

  ○特になし 

 

（２） その他 

・夏休み学習支援「ひまわり塾」の開講 

事務局から、前年度に引き続き、元教員の方々の協力を得て公民館との協働事業（共催

事業）として本年度も『夏休み学習支援「ひまわり塾」』を開講（夏休み期間中のうち毎

週火曜日と金曜日の午前中、計１０日間）するとの報告があった。 

（意見等） 

  ○指導者の資格は必要なのか。 

●教員免許状所持者からの話もあるが、この夏休み学習支援「ひまわり塾」の指導者は、

実際、過去に教壇に立っていられた元教員の方にお願いしている。なお、現在学校で使

われている教科書や市販の問題集を用意し、学校での学習内容とズレないように配慮し

ている。 

○ちょっとしたつまずきが、子どもによっては高いハードルの場合がある、この「ひま



わり塾」の取り組みは素晴らしい。 

 

８ その他 

（１） 地区体育祭について  

事務局から令和元年９月１５日に開催を予定している地区体育祭についての日程説明

を行い、実施に向けて運営協議会委員の協力を求めた。 

 （２）（その他 

  （地域の外国人居住者数について） 

事務局から前回（平成３０年度第３回）の公民館運営協議会で委員から「この地域に

はどのくらい外国人の居住者数があるのか判らないので、災害時の外国人への支援につ

いて心配している」との質問があったが、当日、手元にデータがなく「地域の外国人居

住者数」をお答えできなかったため、本日、次のとおり「外国人居住者数」データをお

答えした。 

さらに事務局から、本市としても、災害時の外国人に対する情報伝達手段などの課題

があると承知していると説明があった。 

令和元年６月１日現在の住民基本台帳人口                    単位：人 

区   域 人  口 うち外国人 

相模原市全体 ７１８，２２２ １５，３６３

大野南地区 

（大野南公民館区＋上鶴間公民館区） 
７６，５２４ １，８３０

上鶴間公民館区 ４７，１８４ データなし※

  ※町名別の人数はデータがあるが、公民館区別では集計データなし。 

 

（公民館の出入口の安全確保について） 

事務局から第２駐車場から市道への出入口のカーブミラーが見づらく危険であった

が、生涯学習課や南土木事務所などと調整を重ね、先日、既存のミラーは下方に移設し、

上方にひと回り大きなカーブミラーを新たに設置しことにより、これまでより格段に安

全確認が容易に出来るように改善されたと報告があった。 

以 上 

 



【令和元年度】 第１回上鶴間公民館運営協議会出席簿 

                                          （敬称略） 

№ 出欠 役職 氏 名 団体等の名称 

1 ○ 会 長  稲毛 昜子 公民館長 

2 ○   見城 俊夫 谷口中学校長 

3 ○   田巻 直人 谷口小学校長 

4 ○   渋谷 典彦 谷口自治会長 

5 ○   古木 幸一 中和田自治会長 

6 ○ 副議長  若林 輝雄 南新町自治会長 

7 ○   由井 剛  大野南地区老人クラブ連合会 

8 ○   小野﨑 宏子 鹿島台こどもセンター館長 

9 ○   小原 義江 上鶴間地区子ども会育成連絡協議会 

10 欠   和田 晃典 谷口中学校 PTA 会長 

11 欠   宮坂 秀貴 南大野小学校 PTA 会長 

12 欠 会 計  尾上 正幸 利用団体懇談会会長（ミラクルソルトクラブ）

13 ○ 議 長  後藤 幸生 学識経験者 

14 ○   桑原 一子 公募委員 

15 ○  村井 秀児 公募委員 

16 ○   山迫 毅 
上鶴間公民館アドバイザー・ 

大野南地区民生委員児童委員協議会 

17 ○    田内 久士 体育部長 

18 ○    浅利 清 文化部長 

19 ○    宮地 よし子 青少年部長 

20 ○   和田 宏 館報編集委員会委員長 

21 ○    島田 茂 ホームページ作成委員会委員長 

22 ○  監 査  松崎 雄一 健康づくり普及員協議会代表 

23 ○   永瀬 洋子 谷口保育園長 

 


